
 

 

 

 

  

Assemblée générale de l’AVSM – 7 octobre 2022 - Bex 

Rapport du président 
 
Chères et Chers Collègues membres de l’AVSM, 
Mesdames et Messieurs les invités, 
 
Lors de l’organisation de cette assemblée générale, j’ai dit à Patricia 
qu’elle aurait à rédiger le vrai rapport d’activité de l’année 2021-2022 
tandis que moi j’effectuerai un bilan de mes 11 années de 
présidence. 
 
Avec le recul, je me suis dit que c’était un peu prétentieux de ma part 
de présenter les choses de cette manière-là. Au final, je me bornerai 
à évoquer quelques images et quelques ressentis de ces années 
passées au service de notre association. 
 
Je suis entré au comité en 2006. Ma première activité a consisté à 
participer à la mise sous pli des invitations à l’assemblée générale 
envoyée par la Poste. Ce n’est pas si vieux, mais on a l’impression 
que c’était l’âge de la pierre taillée.  
 
Yvorne, Bussigny, Jongny-Chardonne, Yvonand, Forel (Lavaux), 
Chavornay, Romanel-sur-Lausanne, Villars-sur-Ollon, Gimel, 
Palézieux/Oron, Moudon, Echichens, Yverdon-les-Bains, virtuelle, 
Savigny et Bex. Telles sont les AG que j’ai vécues en tant que 
membre et président du comité et toutes ont généré leurs lots de 
souvenirs et d’émotion. 
 
Ma première AG, c’était à Yvorne sur les terres de mon prédécesseur 
Christian Richard. Une expérience aussi riche humainement 
qu’éprouvante sur le plan gustatif. 
 
J’ai été élu à la présidence de l’AVSM en 2011 à Forel. Le conseiller 
d’Etat en charge des communes était Philippe Leuba. Cette anné-là, 
il était tout tourneboulé à l’idée de voir une élue verte – c’était Mme 
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Métraux - accéder au Conseil d’Etat plutôt que l’allié UDC. En tous 
les cas, notre AG lui a servi de pallier de décompression. 
 
En 2014, nous étions à Villars-sur-Ollon. Une assemblée petite par 
le nombre de personnes présentes, mais restée mémorable grâce 
au formidable accueil de nos hôtes et l’extraordinaire prestation du 
conseiller d’Etat Pascal Broulis, auteur d’un discours post-votation 
sur l’immigration de masse digne de figurer dans tous les manuels 
anti-déprime.  
 
Autre formidable AG à Gimel où les organisateurs nous ont gratifiés 
d’une fondue gauloise dont se souviennent encore les personnes 
présentes. Ça d’ailleurs été la seule assemblée où je suis rentré le 
lendemain. 
 
Souvenir émouvant également de notre AG à Echichens où l’on a 
senti une véritable émotion chez Mme la conseillère Béatrice 
Métraux, d’ordinaire plutôt réservée, et auteure cette année-là d’un 
beau discours sur le rôle des secrétaires municipaux et les difficultés 
rencontrés parfois dans l’exercice de leur métier. 
 
Des beaux souvenirs également avec les interventions 
passionnantes de certains de nos orateurs invités, je pense 
notamment à Christian Constantin à Yvorne, au chancelier de l’Etat 
de Vaud Vincent Grandjean à Romanel-sur-Lausanne, à l’abbé-
président François Margot à Echichens, au président du tribunal 
cantonal Eric Kaltenrieder à Yverdon et aujourd’hui à Laurent 
Koutaïssoff. Nous n’avons pas toujours eu la main aussi heureuse, 
mais cela fait aussi partie des souvenirs partagés par notre comité. 
 
Vous vous en êtes déjà rendus compte, j’aime la convivialité. Et ce 
métier nous offre l’occasion de rencontres uniques. Etre membre du 
comité, c’est aussi se balader dans le Canton, découvrir les lieux où 
nous n’irions pas en temps normal, pénétrer dans des maisons de 
commune étonnantes, découvrir des salles de municipalité assez 
magiques, s’attabler dans des carnotzets incroyables. Chaque fois, 
c’est faire connaissance avec le génie du lieu. Et je peux vous 
garantir qu’il n’est pas toujours enfermé dans sa bouteille. 
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Ces années de comité, ce furent aussi les sorties avec les membres 
du comité et leurs conjoints. Les rencontres avec nos amis Valaisans 
(Ah l’AG à Isérable !) et nos amis Genevois qui nous ont fait découvrir 
un autre vignoble. Nos réunions toujours sérieuses mais aussi 
décontractées avec nos partenaires du Canton. Et sur la colline du 
Château, il y a aussi des carnotzets ! 
 
Ce sont également les contacts réguliers avec nos collègues 
boursiers. A ce sujet, je ne peux m’empêcher de raconter cette 
anecdote que j’adore. Nous recevions les boursiers à La Tour-de-
Peilz. L’un des sujets de préoccupation de l’AVSM était les difficultés 
relationnelles entre les secrétaires municipaux et leur municipalité. 
Ouvrant la séance, je me suis cru malin de poser la question de 
savoir si les boursiers avaient les mêmes problèmes avec leur 
Municipalité. Le boursier de Moudon, par ailleurs formidable 
camarade, m’a regardé droit dans les yeux et m’a dit : « Nous les 
boursiers, c’est avec les secrétaires municipaux qu’on a des 
problèmes ! ». Du coup, on est tombés d’accord et on a ouvert une 
bouteille ! Il faut dire que la scène se déroulait au carnotzet. 
 
Mesdames, Messieurs, Chers Collègues, mes années de comité ont 
été pour moi un vrai régal. Non pas que l’on n’ait fait que s’amuser. 
Au contraire, comme mes collègues du comité viennent de le relever, 
ce n’est pas le boulot qui a manqué. Organiser nos formations, 
mettre sur pied les assemblées générales, soutenir nos collègues en 
difficulté, tenir des séances avec les services de l’Etat, participer aux 
groupes de travail, représenter l’AVSM auprès de diverses 
associations, cela remplit un agenda déjà sujet à l’embonpoint.  
 
Mais l’engagement auprès de l’AVSM, c’est aussi un investissement 
pour soi-même et sa commune. C’est une formation continue qui ne 
coûte pas un kopeck à nos employeurs. C’est pourquoi je suis 
tellement fâché lorsque j’apprends que des collègues sont empêchés 
de s’investir dans notre association par des Municipalités dont les 
œillères tiennent lieu de programme de législature. 
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Si j’ai eu autant de plaisir, c’est aussi parce que vous autres 
secrétaires municipales, secrétaires municipaux, êtes des êtres 
sociaux, accueillants et conviviaux par définition. Bien sûr, il y a des 
exceptions. Mais exercer ce métier, j’en suis convaincu, c’est 
disposer de cette capacité à comprendre le fonctionnement d’autrui 
et à se mettre à sa place. Une condition sine qua non pour travailler 
avec ces politiques qui sont nos patrons et dont les ressorts sont 
souvent si différents des nôtres. 
 
Je souhaite aussi remercier les 17 collègues que j’ai eu la chance de 
côtoyer au sein du comité tout au long de ces 16 années.  
 
Les anciens membres que sont : Gladys Malherbes (Prilly), 
Christiane Parmelin (Le Vaud), Jean-Marc Nicod (Granges-près-
Marnand), Christian Richard (Yvorne), Claire-Lise Cruchet (Lucens), 
Sylvie Monnier-Nussbaum (Penthalaz), Pascale Joray (Trélex), 
Viviane Potterat (Yvonand), Pierre-Alain Borloz (Forel-Lavaux), 
Nicole Pralong (Romanel-sur-Lausanne) et Marc-André Burdet (Le 
Chenit). 
 
Et les membres actuels : Giancarlo Stella (Morges), Anne Décaillet 
(Aigle), Patricia Audétat (Vich), Yves Leyvraz (Chavannes-près-
Renens), Elisabeth Jordan (itinérante), Anne Rizzoli (Yverdon-les-
Bains). 
 
Parmi tous ces collègues formidables, j’aimerais adresser un 
remerciement tout particulier à Giancarlo Stella. Non seulement 
parce que c’est notre doyen de fonction, mais aussi parce qu’il est 
désormais une espèce de phare pour notre association dont il 
connaît tous les ressorts et tous les interlocuteurs, ou presque. Et 
avec ça, de l’humour, un engagement et une modestie à toute 
épreuve, et un épicurien dans l’âme. En plus, il permet à notre 
association d’être adossée à la commune de Morges dont on peut 
dire sans risque de se tromper qu’elle est celle qui a le plus donné à 
l’AVSM au cours des 15 années écoulées. Alors un grand merci à toi 
Giancarlo et à tes Autorités. Pour une fois, c’est moi qui vais te 
remettre un petit cadeau liquide de la commune de La Tour-de-Peilz. 
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Nos séances de comité ont toujours été des moments de plaisir 
partagés : plaisir d’apprendre, plaisir d’échanger, plaisir de réaliser, 
plaisir d’organiser, plaisir de se chambrer, enfin plaisir de partager 
un moment de convivialité.  
 
Chers Amis, vous le comprendrez que ce n’est pas sans émotion que 
je quitte le comité de l’AVSM, non pas par lassitude mais pour 
m’engager au sein de la Conférence suisse. Nos collègues d’autres 
cantons ne parlent peut-être pas toujours la même langue que nous, 
mais je peux vous assurer qu’ils ont toutes les caractéristiques qui 
font un ou une secrétaire municipale.  
 
En plus, je préside aujourd’hui ma dernière assemblée dans la 
commune de Bex dont je suis originaire comme bon nombre de 
Dupertuis et dont le secrétaire municipal, Alain Michel, a longtemps 
été actif à La Tour-de-Peilz, commune où je travaille depuis 20 ans. 
La boucle est donc bouclée. 
 
Je souhaite à l’AVSM, je souhaite à ses membres, je nous souhaite 
de très belles années entre les mains d’un comité qui réunit des 
qualités professionnelles et humaines tout à fait exceptionnelles. 
Nous sommes entre de bonnes mains.  
 
Je dis cela tout en étant conscient que les défis qui se posent à nous 
et aux collectivités publiques pour lesquelles nous travaillons sont 
colossaux. La capacité du système démocratique à générer plus 
d’espoir que de frustration est aujourd’hui menacée par les effets des 
dérèglements climatiques, énergétiques, politiques et économiques 
auxquels nous sommes confrontés.  
 
Notre job de demain ne sera sans doute pas plus facile. Puissions-
nous garder intact notre plaisir à l’exercer. 
 
Merci de votre écoute et très belle journée à vous. 
 

Pierre-André Dupertuis 

Président  


